

**17.03.2025**

**Discurso de entrega del XX Premio de Economía Rey de España**

Banco de España

Madrid

José Luis Escrivá

Gobernador

---

Muy buenas tardes a todos.

Majestad, permitidme en primer lugar agradecer vuestra presencia en este acto de entrega del Premio de Economía Rey de España. Con vuestra asistencia, honráis una vez más esta casa.

El Premio de Economía Rey de España fue instituido en 1986 por la Fundación José Celma Prieto. Aprovecho esta ocasión para dar las gracias a su presidente, Javier Celma, por continuar con la generosa labor de mecenazgo iniciada por su padre.

En esta vigésima edición, el jurado del premio, que he tenido el honor de presidir, ha estado compuesto por Álvaro Rodríguez Bereijo, como vicepresidente, José Ramón Álvarez Rendueles, José Luis Feito Higueruela, Julio Segura, Carmen Reinhart y Carmen Herrero Blanco.

Tras la deliberación del pasado 29 de octubre, el jurado decidió otorgar el Premio de Economía Rey de España a **Roberto Serrano**, por su brillante trayectoria académica e investigadora, reflejada en la cantidad y calidad de sus publicaciones. Además, el premiado es un ejemplo de mérito y esfuerzo personal en beneficio de la comunidad como economista.

Roberto Serrano nació en Madrid en 1964 y se licenció en Economía por la Universidad Complutense, donde inició su carrera docente como profesor ayudante. Posteriormente obtuvo una beca de la Fundación Ramón Areces y una beca Fulbright, que le permitieron realizar sus estudios de máster y doctorado en la Universidad de Harvard. Allí culminó su doctorado en 1992 bajo la dirección de los profesores Mas-Colell, Maskin (premio Nobel de economía en 2007) y Green. Serrano se convirtió en catedrático de la Universidad de Brown en 1997 con apenas 33 años y actualmente ocupa la cátedra Harrison S. Kravis en dicha universidad.

El profesor Serrano se define como un teórico de la economía. La teoría económica trabaja con modelos abstractos y matemáticos para arrojar luz sobre el funcionamiento y comportamiento de la Economía. Y dentro de la teoría económica, Roberto se ha especializado en la microeconomía, que se centra en el comportamiento de los individuos y empresas como agentes económicos. Es posible que la microeconomía tenga menos visibilidad que la macroeconomía, que se ocupa de las grandes magnitudes y domina la información económica. Y, por ello, los microeconomistas muchas veces reciban menos atención y reconocimiento. Este premio reconoce, merecidamente, la centralidad de la microeconomía en la ciencia económica. Y creo, además, que esta centralidad es creciente. A medida que ha ido avanzando en la disponibilidad mucho mayor de microdatos y de capacidad computacional para tratarlos, no solamente ha habido que desarrollar nuevos instrumentos empíricos para analizarlos, sino también modelos conceptuales de carácter microeconómico para entender la lógica y los fundamentos de los resultados obtenidos.

Dentro de la microeconomía, el profesor Serrano es una autoridad mundial en teoría de juegos, rama que estudia las decisiones estratégicas entre individuos o «jugadores» en situaciones donde el resultado para cada participante depende de las decisiones del resto.

Entre sus muchas aportaciones como investigador, destacan los trabajos centrados en explorar los fundamentos no cooperativos de la teoría de juegos cooperativos y aquellos referidos al diseño de mecanismos que llevan a los jugadores, sin cooperar entre ellos, a comportarse de manera que el resultado sea el mejor para todos. También ha contribuido significativamente a la medición del riesgo, desarrollando en 2008 un índice de riesgo junto con el premio Nobel Robert Aumann.

Roberto Serrano ha publicado más de 80 artículos de economía, teoría de juegos, investigación operativa y matemática aplicada en revistas académicas de impacto. Diez de estos artículos están publicados en las revistas más prestigiosas de economía.

Para Roberto, lo más importante es contribuir al conocimiento de la realidad económica y, con ella, al desarrollo de la sociedad. Su objetivo es entender mejor los mecanismos de los mercados y los incentivos de los agentes económicos con el fin de ayudar al diseño de políticas que aumenten el bienestar social.

La docencia y la divulgación también son fundamentales en todo su trabajo. Ha publicado dos libros de texto, sobre microeconomía intermedia y sobre economía del bienestar, muy utilizados en universidades de todo el mundo. Además, es un excelente profesor, muy valorado por sus alumnos, y ha recibido varios premios como docente.

Ha sido seleccionado en *The Best 300 Professors*, una guía para «encontrar profesores con el poder de cambiar tu vida» publicada por *The Princeton Review*. Tras entrevistar a millones de estudiantes universitarios en Estados Unidos de todas las ramas del saber, se seleccionaron los 300 profesores con mejores resultados obtenidos en las encuestas, pertenecientes a 60 campos académicos distintos.

En 2013, Roberto fue elegido *Fellow* de la Econometric Society y en 2017, *Fellow* de la Game Theory Society. Entre las actividades editoriales que ha llevado a cabo, destaca su labor como editor-in-chief de *Economic Letters* entre los años 2011 y 2017.

Roberto Serrano ha conseguido todo esto superando enormes dificultades, ya que cuando era adolescente se le diagnosticó retinitis pigmentaria, una enfermedad que le hizo perder la vista progresivamente hasta quedar ciego por completo. Gracias a su tesón y al apoyo de su padre Carlos, pudo completar sus estudios universitarios con excelentes notas. El homenaje que rindió la Universidad Complutense a Carlos Serrano en 2005, en presencia de su hijo, no pudo ser más merecido. Catorce años después, el propio Roberto fue nombrado doctor honoris causa por su alma mater, constituyendo un ejemplo único de mérito y esfuerzo personal en beneficio de la comunidad.

Por todo esto, reiterando nuestro agradecimiento por vuestra presencia en este acto, Majestad, solo me queda, con vuestro permiso, solicitar al premiado que suba al estrado para que le hagáis entrega del vigésimo Premio de Economía Rey de España.